

## SECCIÓN QUINTA

### Comonfort y la Constitución de 1857.

#### LECCIÓN X

SUMARIO: I. Don Ignacio Comonfort.—II. La Constitución de 1857.—III. Golpe de Estado.

I. El señor general D. Ignacio Comonfort subió al poder el día 11 de Diciembre de 1855. Nacido en Puebla en 1812, tomó desde muy joven parte en las guerras civiles y luchó con valor en la guerra con los Estados Unidos. El fué el alma de la revolución de Ayutla, y quien dió el primer golpe rudo al poder de Santa-Anna al rechazar el asalto que éste diera al castillo de San Diego en Acapulco. Marchó después á los Estados Unidos, de donde sacó armamento y recursos con que impulsar la revolución, y al regresar de allá propagó la revolución en los Estados de Michoacán y de Jalisco, y puede decirse que la consumó con las victorias de Zapotlán y Colima. El general Alvarez le nombró Ministro de la Guerra, y por fin le dejó por su sustituto en la presidencia de la República. Durante su gobierno obtuvo, según vimos, señalados triunfos sobre los conservadores, é instigado por los liberales exaltados expidió algunas leyes injustas y desterró al Ilmo. Sr. Obispo de Puebla. En el fondo, Comonfort era un hombre concilia-

dor, y procuraba la unión de los dos partidos contrarios; pero le faltó habilidad para llevarla á cabo.

II. El Congreso que se llamó Constituyente, y que fué convocado por el general Alvarez, se compuso, en su mayoría, de liberales exaltados; así es que puede decirse que los católicos, que son la inmensa mayoría de la nación mexicana, no estuvieron representados en esa Asamblea. Tratábase en ella de hacer una Constitución para México, en vez de estudiar la Constitución social y política de la República mexicana, para, en vista de ella, acordar las leyes por las cuales debería ser gobernada para alcanzar el progreso y bienestar, y el crédito material y moral del país. Los constituyentes, que estaban deslumbrados con los rápidos progresos y asombrosa prosperidad de la República del Norte, hicieron para México una Constitución calcada en muchos puntos en la de los Estados Unidos, como si fueran iguales las condiciones de ambos países. Por otra parte, como la mayoría de los constituyentes odiaba al clero y á la Iglesia católica, varios artículos de la nueva Constitución fueron hostiles al clero y á la Iglesia. Por ejemplo: la Constitución, si por una parte reconoce los derechos del hombre, por otra niega el derecho de ciudadanía á los sacerdotes. Es derecho natural de todo hombre y de toda corporación el adquirir y poseer bienes raíces; pues bien, la Constitución prohíbe á las corporaciones ese derecho. Con tales precedentes, la obra del Congreso Constituyente resultó lo que era de esperarse: una amalgama de utopías y de ataques á la Iglesia. El 5 de Febrero de 1857 juró el presidente Comonfort la Constitución, y la promulgó el 12 del mismo mes, mandando que fuese jurada en toda la nación por todos los empleados civiles y militares. La nación mexicana, católica en su inmensa mayoría, recibió muy mal la Constitución, y volvió á

encenderse la guerra civil. Y por ser enteramente inadecuada á las necesidades de la nación, en la práctica no ha regido un solo día.

III. La Constitución de 1857, promulgada por el partido liberal, era un insulto á la religión de la mayoría de los habitantes de México, y la parte más sensata de la nación la reprobó. El partido conservador, interpretando el sentimiento nacional, se lanzó á la campaña al grito de: *¡Religión y fueros!* para destruir esa Constitución, que fué la bandera de los liberales en la funesta campaña de tres años que ella provocó. Tan absurda es dicha Constitución, que el mismo presidente Comonfort, que la había jurado, se arrepintió de su obra, disolvió el primer Congreso constitucional y se propuso convocar otro que diese á la nación una Carta fundamental conforme á las necesidades del país. Esta conducta de Comonfort le atrajo las iras de los liberales y la desconfianza de los conservadores. En esta situación no le quedaba más recurso que abandonar á México.

#### Resumen de la lección X.

I. El general Comonfort subió al poder el 11 de Diciembre de 1855. Desde muy joven tomó parte en las guerras civiles y luchó contra los norteamericanos; él fué el alma de la revolución de Ayutla. Cuando triunfó ésta, por renuncia que hizo del poder el general Alvarez ocupó Comonfort la presidencia de la República, y á pesar de su carácter conciliador, obligado por los liberales exaltados que le rodeaban, hostilizó á la Iglesia.

II. El Congreso que se llamó Constituyente, compuesto en su mayoría de enemigos de la Iglesia y de admiradores de la República de los Estados Unidos, compuso un Código semejante al de esa nación, salvo en la parte religiosa, en que se propuso atacar las creencias de la mayoría de la nación. El 5 de Febrero de 1857 juró el presidente Comonfort la Constitución, y la promulgó el 12 del mismo mes, mandando que fuera jurada en toda la nación. Ésta, católica en su inmensa mayoría, se opuso

á esa Constitución y volvió á encenderse la guerra civil. Los conservadores se lanzaron á la revolución al grito de: *¡Religión y fueros!*

III. Viendo el presidente Comonfort lo absurdo de la Constitución de 1857, se arrepintió de su obra, disolvió el Congreso y convocó otro que expidiese una Constitución más en armonía con las necesidades del país. Este acto de Comonfort, que fué un *golpe de Estado*, produjo la caída de Comonfort y tuvo que salir del país.

**Cuestionario.**—Dadme algunos pormenores del general Comonfort.—¿Por qué hostilizó á la Iglesia?—¿Qué clase de hombres compusieron el Congreso Constituyente?—¿Cuándo se promulgó la Constitución?—¿Cómo fué recibida por la nación?—¿Qué hizo Comonfort con la Constitución de 1857?—¿Qué causa produjo la caída de Comonfort?